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  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（三月三十日）在立法会财

务委员会特别会议有关公共财政的书面发言全文： 

 

主席、各位议员： 

 

  特别财委会这一节是讨论库务科及有关部门的开支预算。库务科负责

数个政策范畴，涵盖政府收入及财政管理、为政府内部提供中央支援服务，

以及就政府物业进行维修保养。在议员开始提问前，我想简单介绍几点。 

 

按政策范畴的预算 

 

  在二零一五至一六年度，以上三个政策范畴的经常开支总预算为 72

亿 1,900 万元，以分项计算，政府收入及财政管理大约占 38 亿元、为政

府内部提供中央支援服务的开支预算约 24 亿元，而为政府物业进行维修

保养则占约 10 亿元。 

 

来年工作重点 

 

  来年的工作，我想简述以下几项： 

 

（一）我们会继续按公共财政审慎理财的既有原则，控制政府开支增长和

管理资源分配；也会继续考虑大型投资和贷款的建议，以支持经济及社会

发展。 

 

（二）财经事务及库务局会在本年第二季就「自动交换金融帐户资料」实

施方案征询业界意见，并于二零一六年提出法例修订草案，争取在立法会

本届任期内通过。为了打击跨境逃税，国际间就交换税务资料的标准不断

提升。作为国际金融中心，香港不能落后于形势。香港已向「经济合作与

发展组织」承诺，待有关法律框架通过后，于二零一八年年底前采纳并应

用「自动交换金融帐户资料」作为新标准。新的国际标准影响深远、涉及

相当复杂的程序，包括订定金融机构审查及汇报账户资料的具体规定及违

规后果。各项工作时间非常紧迫，政府会全力以赴，亦恳请各位议员支持。 

 



（三）我们会继续致力扩展香港的「全面性避免双重课税协定」网络，涵

盖香港的主要贸易和投资伙伴，以及与香港在双边贸易和投资方面有增长

潜力的新兴经济体。另一方面，我们会在有需要时与其他税务管辖区签订

独立的「税务资料交换协定」，以达到国际标准。 

 

（四）为免「用者自付」收费项目变为补贴，各政策局及部门会继续检讨

各自的收费项目，包括与民生有关的收费项目。在检讨各项收费时，政府

会因应各项服务范畴的考虑因素、市民的负担能力和接受程度，以及立法

会议员的意见，制定调整收费建议。我们会适时适度增加收费，不会作一

次过大幅调整。各政府部门亦会严格控制成本，尽量减少增加收费的需要。 

 

（五）财政司司长在预算案演辞中宣布，同意设立「未来基金」。我们快

将和金管局就「未来基金」的具体细节及安排进行商议，期望可在今年落

实相关储蓄计划。 

 

（六）我们会继续在可行情况下，把没有地域限制的政府办公室迁离商业

中心区，释出珍贵用地作商业用途，亦为其他地区带来更多经济活动和就

业机会。位于旺角工业贸易署大楼的政府办公室将于今年年中开始迁往启

德发展区，届时可释放 18 000 平方米的楼面作商业用途。此外，我们正

积极推展湾仔三座政府大楼的搬迁计划，大楼内的 29 个部门将分阶段迁

往西九龙、长沙湾、启德、柴湾和将军澳等地区的新大楼。随着有关部门

陆续迁出，我们会先将腾空的楼面出租，逐步释放 175 000平方米的地方，

增加湾仔甲级写字楼的供应。长远而言，待整个搬迁计划完成后，我们计

划适时出售该三座政府大楼。 

 

  主席，我和我的同事乐意解答各位议员的提问。 

 

 

完 


